
文字營會感想：開啟 
萬國豐收  張侍奉 

現在回想起文字營的感受，依然還回味無窮！時間不長，三天兩夜，但真的獲益匪

淺！說實話，在參加以前，本以為只是單純的文字培訓，教導寫作技巧，順便陶冶陶

冶情操。因為之前我們的牧者也參加過莫非老師的文字營，回來之後就跟我們大談藝

術與美，所以去之前也抱了陶冶情操的期待。 

其實最讓我期待的還是莫非老師本人，一直在聽牧者提到這位元在文字和生命上影響

著他的人，並且我們也一直讀莫非老師的文章，所以很期待想親眼瞭解，莫非老師到

底長個什麼模樣呢？ 

許多名作家給我的印象，總是一副居高臨下，盛氣淩人的樣子。但莫非老師的平易近

人實在打破了我的傳統觀念，絲毫沒有一點的架子，總是那麼溫文儒雅。我知道因為

她是基督徒，有基督的生命在她的裡面，她才可以活出這麼柔和的生命！ 

營會的第一堂課程就讓我大開眼界，“文化土壤”這個詞是我以前聞所未聞的，“文

化氣息”我還是有點概念的。 “文化土壤”這個形容詞本身對我就是一個開啟，這

個形容實在貼切。 

文化本身就是一種土壤，我們的思想就像一顆顆種子，需要這個土壤的孕育才能成

長。土壤不同結出的果子就會不同，果子本身的品種不會改變，但果子裡面的味道就

大不同了，古語說“橘生淮南則為橘，生於淮北則為枳”，不是如此麼！結合西方國

家和中國的國情，再看看國民的素質，就可以看出橘與枳了，國情不同，就結出不同

的果子，果子我們已經無法改變了，我們能做的就是來改變這塊土壤，讓基督的文化

來替代其他異教的文化。文化土壤決定著我們的文化氣息，佛教文化土壤就帶出佛教

的文學氣息，儒家文化土壤就帶出儒家的文學氣息，而基督文化土壤就帶下天國文

化。舉個例子，我們常常會不自覺的說到“投胎”、“輪回”、“因果”、“慧根”

之類的話，老一代的基督徒還好，但對於我們這新一代的基督徒，我們深受其影響。

我們對文化土壤的概念太缺失，以致失去了對文化領域的影響力。我們的信仰，基督

的文化需要滲透進社會的文化中。莫非老師對自己的定位讓我非常欽佩，她說自己就

是在做鬆土，福音預工的工作。若在社會上，誰願意這樣無條件的為別人開路。 

25年，她過來了，堅持下來了，我被她的異象激勵著，也被她對神給她的異象的堅

持點燃著。約瑟被人形容說：“看哪，那做夢的來了”，她是個做夢的人，而且她的

夢正在慢慢實現著。第一天的第一堂課程，就點燃了我，點燃了我裡面那個文字服侍

的夢想。我記得一位弟兄說過，“在我們的內心世界裡，都有一個文藝青年的夢想。

在成長的過程中，或被社會現實壓垮，或太過輕看自己，但那個渴望是無法抹滅的，

我們缺少的是一把火種，來點燃，來喚醒最初的夢想！”感謝主，我不只是想做個文

藝青年，更想以文字服侍主！ 



     幾天文字營下來讓我印象最深刻的是第三堂課程《美得漂泊，門外的困惑》，

這堂課程為我開啟了對美的認知，也深深地烙印在我的腦海中，我這一輩子都會記

得，有這麼一個老師幫我開啟了對美的認知。在聽課的時候，我就感覺老師為我打開

一扇另一個世界的大門，我就像一個好奇的小孩子，跟在老師的後面聽她為我一一介

紹著這個新奇的世界的一切，我的心裡得到了無與倫比的滿足，真可謂是“一花一世

界，一葉一菩提”。實在不好意思，前面剛分享到文化土壤，這裡就引用了佛教用

語，呵呵，無奈，肚子裡的墨水實在有限，只能找出這個詞來形容我此刻想表達的

了！ 

之前我也寫了篇關於美的文章，當我們談到一個人很美時，大部分的人想到的都是外

表的漂亮，這是我們裡面對美的第一反應，我稱之為“體之美”；再更深層次的就是

看到一個人由情感而發的美，這種美體現於人與人之間，憐憫、理想、互助，這都是

人性之美的體現，我稱之為“魂之美”；前面兩種美都很美，但卻還不是美的極致，

我覺得終極之美在於人由靈裡發出的靈性之美，而靈性之美就體現於我們與神的關

係，而這層關係就體現於我們對神的依靠、仰望，就像詩篇 131:2“我的心平穩安

靜，好像斷過奶的孩子在他母親的懷中。我的心在我裡面真像斷過奶的孩子。”，我

倒更喜歡呂振中譯本“然而我真地使我的心平而靜，像吃了奶的孩子偎倚著母親；我

的心也這樣像吃了奶的孩子。”，更能表現出安息，對神的依靠的感覺。從這節經文

中，我看到一個孩子剛吃飽奶，安然睡臥于母親的懷抱中，我們與神的關係豈不更應

該是如此麼，這是一種無與倫比之美，我稱之為“靈之美”。不管如何，我還是喜歡

用靈魂體來形容人之美。上完莫非老師的課程後，我發現我太專注於人而忽略了神造

的萬物之美。人固然是美的，但萬物亦美。創世記第一章記載神在六天造物之後，看

一切都是甚好，有人有物。這也可能跟我的性格有關，常常考慮的點都是自己，所以

在我裡面就缺少這樣一種發現美的眼光。在這堂課中，我學會了，美不僅只是在人身

上，也在萬事萬物上，我們需要有一個發現美的眼光，這句話以前的我也會說，但我

知道當我現在說這句話的時候其中的味道不一樣了。 

   受這麼美的課程的影響，我也被提醒，該學習一門功課了——安息。我是個性格

很急的人，做什麼事情都要快、快、快。不僅自己要快，別人也要跟著我一起快。但

在這快的背後，帶給我更多的是疲憊與抱怨，不僅把自己搞累了，更抱怨別人怎麼這

麼點事情都做不好。所以這是我服侍過程中最致命的缺點，對自己恩典，對他人律

法，當自己累的時候，我就要盡情的休息，這時誰都不能來給我要求，誰來要求我就

跟誰急；但看到他人在我面前呈現出一副疲乏的表情時，抱怨就來了，“這麼點事情

都承受不了，何以成大事”。 

現在想想都覺得自己的生命太幼稚了，這不就是個小孩子的心態嗎。感謝主，在營會

那幾天我很深地被提醒，並看到自己的問題。雖然我在屬靈上還只是個小孩子，但我

認識到自己該長大了，不能再一味地沉浸並滿足于小孩子的世界中。在我裡面有一個

渴望，我要長大！ 

 


